

duction anglaise. De nouvelles éditions de la Cosmographie furent publiées à Bâle, en 1559, 1567, 1569, 1574, 1578, 1592, 1598, 1614 et 1628, tant en latin qu'en allemand.

N'ayant eu à notre disposition que l'édition latine de 1550 et la traduction française de 1552, qui sont conservées à la Bibliothèque de la ville, nous ne pouvons décrire que ces dernières en parlant spécialement de ce qui concerne Lyon.

L'édition de 1552 est un in-folio de 1,164 pages, non compris le titre, au verso duquel se trouve un portrait de Munster à l'âge de soixante ans, 11 feuillets liminaires et 14 cartes géographiques sur double feuillet ; les nombreuses planches à part, donnant la silhouette des principales villes du monde étant paginées avec le texte.

Le texte de cet ouvrage est peut-être sans intérêt aujourd'hui, mais les nombreuses gravures sur bois, finement exécutées, qui l'accompagnent, donnent une grande valeur à cette œuvre. Le titre, qui n'est qu'une longue énumération des sujets traités, est ainsi libellé :

*Cosmographiæ universalis, Lib. VI, in quibus juxta certioris
fidei scriptorum traditionem describuntur,
Omnium habitabilis orbis partium situs, propriaeque do'es.
Regionum Topographicæ effigies.
Terræ ingenia, quibus fit ut tam differentes et varias specie res,
et animatas et inanimatas, ferat.
Animalium peregrinorum naturæ et picturæ.
Nobiliorum civitatum icones et descriptiones.
Regnum initia, incrementa et translationes.
Omnium gentium mores, leges, religio, res gestæ, mutationes :
Item regum et principium genealogiæ.
Autore Sebast. Muisiero.*